



PROCÈS-VERBAL DE L'ASSEMBLÉE DES DÉLÉGUÉ·E·X·S DE LA FAE DU 3 NOVEMBRE 2025

Début à 18h15, salle 2024 Anthropole

Points de l'ordre du jour	Décisions
1. Formalités	Scrutateur·trice·x·s : Mathias Matteucci et Bartholomé Chalé Ordre du jour : Adopté PV de l'AD du 6 octobre 2025 : Adopté
2. Communications	-
3. Présentation de la FAE	-
4. Vote de l'AEAP	Les sièges de la FDCA sont désormais répartis de la manière suivante : deux sièges pour l'AEDL, un siège pour l'AESC et un siège pour l'AEAP
5. Subventions	La FAE subventionne 4 associations pour un montant total de 2'455, 23 CHF.
6. Ordinateurs en libre-service¹	La FAE soutient les démarches de l'AEL auprès du Centre Informatique pour la remise en place d'ordinateurs en libre-service sur le campus.
7. Élections	Hugo Ortet est élu comme nouveau membre du Bureau exécutif de la FAE.
8. Mobilisation contre la hausse des taxes	La FAE appellera les étudiant·e·x·s à la grève pour les journées du 18 et 25 novembre 2025.
9. Aide-UNIL	Le point a été reporté à la prochaine AD.
10. Divers	-

¹ Ce point est ajouté à la demande de **Niko Goldmann (AEL)**.

1. Formalités

1. Élection des scrutateur·trice·x·s

Scrutateur·trice·x·s : **Ash Arnold (AEL)** et **Noam Storrer (AEGE)**

Présence des associations : 10

Présence des délégué·e·x·s : 49 délégué·e·x·s

2. Adoption de l'ordre du jour

Niko Goldmann (AEL) demande l'ajout d'un point à l'ordre du jour. Il s'agit d'un point sur les ordinateurs en libre-service sur le campus qui ont été récemment retirés.

Pas d'opposition active à l'adoption de l'ordre du jour avec cette modification

3. Adoption du PV de l'AD du 6 octobre 2025

Pas d'opposition active à l'adoption du PV.

Pas d'opposition à l'enregistrement de l'AD pour le PV.

2. Communications

1. Communications du Bureau

Journées découvertes

Maxime Oswald (coprésident) annonce que la FAE participe cette année aux [Journées Découvertes](#) de l'UNIL. La Fédération aura un stand et organisera les visites du campus.

GT alimentation

Maxime Oswald (coprésident) explique que la FAE a mandaté une étudiante en HEC pour travailler sur un nouvel [algorithme alimentaire](#), il sera bientôt présenté à la commission de l'alimentation.

Asso'Découverte

Tania Pedro Manuel (coprésidente) rappelle que l'événement s'est déroulé le 7 octobre dernier à La Grange. Il y a eu 15 associations présentes, et une bonne participation des étudiant·e·x·s. Le format de l'événement était une sorte de jeu de piste avec la possibilité de gagner des points et ainsi des lots, comme un « bon restaurant », des bons pour le festival Féculé ou des « bons boissons ».

Situation AEML

Tania Pedro Manuel (coprésidente) explique que la FAE est actuellement en contact avec l'AEML pour soutenir l'association dans ses démarches d'obtention d'une cafétéria au CHUV pour les étudiant·e·x·s de médecine. La Fédération est également en travail pour mettre à disposition des micro-ondes gérés par la FAE sur le campus du CHUV.

CAV

Tania Pedro Manuel (coprésidente) rappelle que le SOC et la FAE mènent tous les ans l'enquête « [Comment allez-vous](#) » pour savoir comment se passe l'arrivée sur le campus pour les étudiant·e·x·s de première année. Cette enquête se déroule sur tout le mois de novembre. Des

postes Instagram vont être publiés pour avertir les étudiant·e·x·s de première année qu'ielxs seront appelé·e·x·s pour répondre à cette enquête, et qu'il est important de répondre à leur téléphone.

Jours Santé

Myriam Schneider (SG) rappelle que la FAE a participé aux [Jours Santé](#) du 6 au 9 octobre. La Fédération a tenu un stand « speed-friending » dont le but était de permettre aux étudiant·e·x·s de tisser des liens et de venir discuter des différents services de l'UNIL qui pourraient les aider tout au long de leurs cursus.

FORS

Myriam Schneider (SG) rappelle que la FAE travaille actuellement en collaboration avec le FORS à la mise en place d'une enquête sur la précarité étudiante. Toutefois, le canton a décidé de mener une enquête sur cette même thématique et à la même période. Pour ne pas créer de confusion entre l'enquête menée par le canton et celle menée par la FAE, la Fédération a décidé de repousser la date de lancement de son enquête au printemps 2026. Nous aurons besoin des associations représentatives pour nous aider à communiquer efficacement sur cette enquête pour avoir le taux de réponse le plus élevé possible.

Don du sang

Clara Motta (Bureau de la FAE) annonce que le don du sang sera organisé le 11, 12 et 13 novembre à Anthropole. La collation est organisée par la FAE.

Troc-o-pôle

Clara Motta (Bureau de la FAE) annonce que cette année, la FAE fête les 10 ans du Troc-o-pôle ! Pour l'occasion, un vide-dressing est organisé le 19 novembre à Géopolis. Il est possible de déposer des vêtements au bureau de la FAE, qui seront ensuite mis gratuitement à disposition de la communauté universitaire durant le vide-dressing.

Christmas Boxes

Aline Heusch (Bureau de la FAE) rappelle que les *Christmas Boxes* sont une initiative solidaire invitant la communauté de l'UNIL à offrir des boîtes contenant des denrées non périssables pour les étudiant·e·x·s en situation financière difficile. L'objectif est d'apporter un peu de réconfort durant la période des fêtes de fin d'année. L'action se déroule en deux temps : dans un premier, chacun·e·x peut venir déposer une boîte, puis dans un second, les étudiant·e·x·s qui en ont besoin peuvent venir en récupérer une.

Vin chaud

Aline Heusch (Bureau de la FAE) annonce que l'événement se déroulera le 4 décembre sur le pont de Chamberonne. Cette année encore, le vin chaud sera organisé en collaboration avec Unilive. Il y aura aussi une option non alcoolisée : du thé tchaï.

2. Communications des délégué·e·x·s
3. Communication des associations membres, des commissions et autres groupes

Emile Blant (UNES) explique qu'il est membre du comité exécutif de l'UNES, et responsable des questions internationales. L'UNES, l'Union des étudiant-e-s de Suisse, est la faîtière des associations étudiantes en Suisse. Bien que la formation supérieure soit une compétence cantonale, l'organisation nationale agit auprès des Chambres fédérales et du Conseil fédéral afin d'obtenir les meilleures conditions cadres possibles.

L'UNES se mobilise actuellement contre la hausse potentielle des taxes d'études. Des coupes budgétaires sont envisagées tant au niveau cantonal que fédéral, et elles pourraient entraîner une augmentation significative du coût des études. Une grande mobilisation a d'ailleurs eu lieu le 1^{er} octobre sur la Place fédérale à Berne, avec pour objectif d'influencer les discussions parlementaires se déroulant à cette période. Si une commission parlementaire s'est prononcée contre ces coupes, rien n'est encore gagné : le dossier reste sensible et demande que nous continuions à nous mobiliser. Par ailleurs, le dossier Erasmus+ constitue une autre priorité majeure pour l'UNES. Des négociations sont en cours pour permettre à la Suisse de réintégrer le programme. Les consultations menées par le Conseil fédéral se sont terminées le 31 octobre, et l'objectif demeure une participation pleine et entière dès 2027.

Émile Blant (UNES) explique que L'UNES travaille en étroite collaboration avec le Bureau de la FAE sur les questions politiques. Il est disponible pour toute question ou demande en lien avec la politique au niveau national. Il rappelle que l'Assemblée des Délégué·e·x·s de l'UNES se déroulera le 8 et 9 novembre à Zurich. Il demande aux délégué·e·x·s qui souhaitent participer à cette assemblée de se manifester auprès Bureau exécutif de la FAE. Il rappelle que la participation, le logement et les repas sont gratuits.

4. Communication externe

3. Présentation de la FAE

Myriam Schneider (SG) rappelle qu'aujourd'hui la FAE accueille de nouveaux et nouvelles délégué·e·x·s et propose, afin de favoriser l'investissement de chacun·e·x, un bref récapitulatif du fonctionnement de la Fédération.

Le campus compte deux types d'associations : les associations représentatives, liées aux facultés, et les autres associations culturelles, sportives ou thématiques. La FAE, en tant que faîtière des associations représentatives, représente l'ensemble des 17'000 étudiant·e·x·s du campus.

La FAE fonctionne avec deux organes : un organe exécutif et un organe législatif. **L'organe exécutif** est composé de onze membres, dont deux coprésident·e·x·s, un·e·x secrétaire général·e·x, un·e·x secrétaire comptable et un·e·x responsable communication. **L'organe législatif**, l'Assemblée des Délégué·e·x·s, est composée de 56 membres, dont la moitié représente les associations facultaires et l'autre moitié est tirée au sort. Ces 56 délégué·e·x·s ont le droit de vote. Cette assemblée donne les orientations politiques au Bureau et statue sur les décisions stratégiques de la Fédération.

Les buts de la fédération sont de défendre les intérêts des étudiant·e·x·s, de les représenter auprès des autorités universitaires et politiques et de coordonner les associations représentatives. **Myriam** rappelle également que la FAE propose plusieurs services aux étudiant·e·x·s, notamment l'aide financière via le FSE, l'aide juridique via le CARE, ainsi que la mise en place d'événements sur le campus tels que le don du sang, la Christmas Box ou encore diverses conférences.

4. Vote de l'AEAP

Tania Pedro Manuel (coprésidente) rappelle qu'à la suite d'un vote favorable des délégué·e·x·s lors du vote par voie de circulation du 22 octobre, l'Association des Étudiant·e·x·s en Administration Publique (AEAP) a rejoint la FAE.

De fait, la Faculté de droit, des sciences criminelles et d'administration publique (FDCA) n'est plus composée de deux associations, mais de trois associations qui représente chacune une École de la Faculté :

- AEDL (École de droit)
- AESC (École de science criminelle)
- AEAP (Institut de hautes en administration publique)

Tania Pedro Manuel (coprésidente) explique qu'il a donc fallu réfléchir à une nouvelle manière d'attribuer les 4 sièges de la FDCA entre ses différentes associations. Le Bureau de la FAE propose de répartir les sièges au sein de la FDCA proportionnellement au nombre d'étudiant·e·x·s que chacune de ces associations représente.

2.3 Etudiant·e·s inscrit·e·s^a au semestre d'automne par orientation d'études selon le niveau et le sexe

	Baccalauréat	Tot	719	708	686	674	697	709	713	772	769	766	730
		F	430	423	426	421	434	457	480	527	534	502	491
Droit	Maîtrise	Tot	290	292	334	354	331	336	351	359	376	384	383
		F	157	156	182	199	191	207	213	224	252	267	269
	MAS form. continue	Tot	51										
		F	35										
	Doctorat	Tot	150	150	147	148	164	171	182	185	198	191	180
		F	67	70	72	72	80	78	87	89	96	99	97
	Sans titre	Tot	15	14	9	15	14	11	21	21	21	13	7
		F	7	7	5	6	6	3	8	9	9	8	3
	Total	Tot	1'225	1'164	1'176	1'191	1'206	1'227	1'267	1'337	1'364	1'354	1'300
		F	696	656	685	698	711	745	788	849	891	876	860
ESC	Baccalauréat	Tot	211	208	221	283	311	339	375	412	416	436	422
		F	137	136	136	182	209	236	254	288	286	299	302
	Maîtrise	Tot	242	247	236	231	184	191	223	254	277	268	298
		F	192	195	182	169	130	134	154	191	207	210	225
	Doctorat	Tot	95	102	106	105	107	109	117	119	124	122	117
		F	38	43	46	49	57	57	60	63	68	65	63
	Sans titre	Tot							1				
		F							0				
	Total	Tot	548	557	563	619	602	639	716	785	817	826	837
		F	367	374	364	400	396	427	468	542	561	574	590
IDHEAP	Maîtrise	Tot	148	147	164	151	130	103	122	144	143	148	
		F	86	82	93	84	72	55	59	77	78	78	
	Doctorat	Tot	28	33	35	34	33	32	35	38	41	37	
		F	9	8	10	13	13	16	22	24	23	18	
	Total	Tot	176	180	199	185	163	135	157	182	184	185	
		F	95	90	103	97	85	71	81	101	101	96	

Ainsi, et selon les chiffres de l'annuaire statistique 2023-2024 de l'UNIL, l'AEDL conserverait ses 2 sièges, et l'AESC donnerait un de ses sièges à l'AEAP.

Logann Calderara (AEDL) pense qu'il serait intéressant de revoir la manière dont sont attribués les sièges aux différentes associations. Il pense par exemple que l'AETSR a trop de voix par rapport aux étudiant·e·x·s qu'elle représente. **Oscar Jordan (AEL)** pense que la FSTSR est grande et ne pourrait pas être représentée que par une seule personne, car il peut y avoir beaucoup de points de vue différents au sein d'une même faculté.

→ **Tania Pedro Manuel (coprésidente)** propose le vote suivant : **Acceptez-vous que l'un des sièges de l'AESC soit réattribué à l'AEAP ?**

Il n'y a pas d'opposition active des délégué·e·x·s. Les sièges de la FDCA sont désormais répartis de la manière suivante : deux sièges pour l'AEDL, un siège pour l'AESC et un siège pour l'AEAP.

5. Subventions

Tania Pedro Manuel (coprésidente) présente les préavis des subventions du Bureau exécutif de la FAE.

ASSOCIATION	MONTANT DEMANDÉ	PRÉAVIS DU BUREAU
LE PLAFOND	1'200.-	0.-
SHAPE	400.-	400.-
SDSA	1'500.-	545,23.-
AEFLE	310.-	310.-
DURABILISTES	1'000.-	0.-
TOTAL	4'410.-	1'255.23.-

Explication des préavis du Bureau

Le Plafond : L'association termine son exercice 2024-2025 avec un surplus de 7'773,32 CHF, pour des dépenses totales de 13'539.91 CHF. L'année précédente, l'association clôturait déjà son exercice avec 6'672,88 CHF en réserve, et l'année encore avant, elle disposait de 4'190.65 CHF en début d'exercice. On constate donc une accumulation progressive des réserves non mobilisées d'année en année. Dans ce contexte, nous estimons que l'association dispose des ressources nécessaires pour mener à bien ses projets sans subvention de la FAE cette année, en mobilisant les fonds déjà disponibles.

SDSA : Le dossier présente des incohérences, malgré les demandes de précisions formulées. Dans son budget 2025, l'association prévoit de finir son exercice avec un surplus de 954,77. Nous soustrayons donc ce montant à la subvention demandée, et proposons une subvention de 545,23 CHF (1'500 - 954,77).

Durabilistes : L'association a réalisé un bénéfice de 3'879,75 CHF pour l'année 2024-2025. Son budget total pour les activités prévues en 2025-2026 s'élève à 3'460 CHF, dont 300 CHF destinés au développement de nouveaux projets. Elle dispose donc d'un excédent de 718,75 CHF, sans même tenir compte d'une éventuelle subvention. L'association sollicite une subvention de 1'000 CHF. Il ne nous semble pas nécessaire de l'accorder pour le moment, étant donné la solidité de sa situation financière. L'association pourra toutefois revenir vers nous ultérieurement si elle souhaite mettre en place de nouveaux projets.

Tania Pedro Manuel (coprésidente) informe que l'association Le Plafond s'est opposée au préavis des subventions du Bureau exécutif de la FAE.

Laia Martin (présidente de l'association *Le Plafond*) vient présenter la demande de subvention de son association. Elle rappelle que *Le Plafond* a pour objectif de mettre en place un spectacle réunissant plus de 400 étudiant·e·x·s de médecine. Il s'agit d'un spectacle gratuit mêlant danse, théâtre et musique. Elle rappelle que, dans son préavis, la FAE a relevé qu'un montant restait disponible à la fin de l'exercice comptable précédent. **Laia** explique que l'association se doit de conserver une partie de ses fonds afin d'assurer la continuité pour le prochain comité. Elle ajoute que, cette année, le nombre de subventions obtenues a considérablement diminué : La Source et les Retraites Populaires, qui avaient soutenu le projet l'an passé, ont refusé d'accorder des subventions, et les cheffes de service contactées n'ont pas donné suite. Les subventions de l'AEML et de la FBM ont également été revues à la baisse. Des ventes de pâtisseries sont prévues pour compléter les ressources, mais malgré ces démarches, l'association demeure en dessous du budget

nécessaire. **Laia** reconnaît que les fonds encore présents sur le compte de l'association peuvent susciter des interrogations, mais rappelle que l'année dernière une donation exceptionnelle de 3'000 CHF avait été reçue, ce qui ne sera pas le cas cette année. *Le Plafond*, qui ne parvient pas à trouver de nouveaux sponsors, sollicite donc le soutien financier de la FAE.

Ash Arnold (AEL) demande si le but de l'association serait de se retrouver avec une balance à 0 à la fin de l'exercice comptable 2025-2026. **Laia** explique que c'est le cas.

Gabriel Quintas Rodriguez (SC) demande pourquoi le bénéfice de l'association augmente chaque année. **Laia** explique que c'est dû au fait que l'association a eu de plus en plus de succès, et qu'il y a eu des ventes de goodies. Elle rappelle aussi la circonstance exceptionnelle des 3'000 reçus l'année dernière.

Christel Abgottspón (déléguée tirée au sort) demande s'il serait possible de faire l'événement sans la subvention de la FAE. **Laia** répond que ce serait possible, mais qu'il faudrait faire des concessions, comme un buffet moins important par exemple. Il serait même difficile de payer les dépenses techniques.

Tania Pedro Manuel (coprésidente) demande le prix du buffet. **Laia** explique qu'il n'y a pas de budget défini.

Sirine Plata (déléguée tirée au sort) demande s'il serait possible de rendre le spectacle payant. **Laia** répond que l'essence de cet événement est d'être gratuit. **Paul Jotterand (AEML)** ajoute que l'association demande déjà la participation financière des étudiant·e·x·s par la vente de goodies.

Gabriel Quintas Rodriguez (SC) demande à quoi vont servir les 4'000 CHF mis de côté pour le prochain comité. **Laia** ne sait pas exactement. **Paul Jotterand (AEML)** explique que c'est en partie pour débuter la production des goodies pour la prochaine édition, et débuter l'année sereinement.

Mathias Matteucci (Comité HEC) explique que même avec les 1'200 CHF de subvention de la FAE, l'association sera dans le rouge. Il demande comment *Le Plafond* compte faire l'événement dans ces circonstances. **Laia** dit qu'il faudrait alors couper dans les dépenses.

Christel Abgottspón (déléguée tirée au sort) demande si c'est la première fois que l'association demande une subvention à la FAE. **Laia** dit que ce n'est pas le cas.

Discussion à huis-clos

L'assemblée des délégué·e·x·s décide d'attribuer la somme de 1'200 CHF à l'association *Le Plafond*, soit l'entièreté de sa somme demandée.

6. Ordinateurs en libre-service

Niko Goldmann (AEL) rappelle qu'à la dernière AD du lundi 6 octobre, l'AEL avait fait remarquer que les ordinateurs en libre-service du bâtiment Anthropole avaient été retirés. Après investigation, l'AEL s'est rendu compte que c'est le Centre Informatique (CI) qui a décidé de retirer ces ordinateurs, car d'après eux, 97% des étudiant·e·x·s ont leurs propres ordinateurs et il n'est plus utile de mettre ces ordinateurs à disposition. Il ne s'agit donc pas d'une décision liée à des coupes budgétaires, mais d'une décision du CI. L'AEL a été contactée par différentes personnes qui ont expliqué avoir besoin de ces ordinateurs. En effet, de nombreux·ses étudiant·e·x·s

travaillent sur des tablettes (qui n'ont pas la fonction d'impression), ou n'ont tout simplement pas d'ordinateur. Le fait de retirer ces ordinateurs a un impact sur l'égalité d'accès aux ressources informatiques, et de ce fait aux études, car pour la plupart des cursus, on ne peut pas se passer d'un accès aux plateformes en ligne. **Oscar Jordan (AEL)** présente un projet de réponse au CI² pour demander la remise à disposition de ces ordinateurs. L'AEL aimerait avoir l'avis des autres associations sur le sujet des ordinateurs en libre-service.

Paul Jotterand (AEML) dit qu'il y a encore des ordinateurs en libre-service à César Roux. **Maxence Chevallet (AEESP)** dit que l'AEESP a aussi été contactée par des étudiant·e·x·s qui cherchaient les ordinateurs.

Tania Pedro Manuel (coprésidente) demande ce qui est demandé à la FAE. **Oscar Jordan (AEL)** souhaiterait que la FAE soutienne la démarche de l'AEL pour la remise en service de ces ordinateurs. Il propose aussi aux associations de donner leurs avis sur la proposition de réponse au CI rédigé par l'AEL.

Paul Jotterand (AEML) demande si le maintien d'un ordinateur par zone d'impression pourrait être suffisant, cela pourrait constituer un compromis avec le CI. **Niko Goldmann (AEL)** dit qu'il y en a souvent l'un des ordinateurs qui est en panne. En avoir deux à disposition permet d'atténuer l'impact de ces pannes. **Anaïs Meury (déléguée tirée au sort)** pense qu'il ne faut pas entrer en matière sur le nombre d'ordinateurs, car cela n'a pas été mentionné dans la réponse du CI. **Ash Arnold (AEL)** est d'accord, car elle pense que le CI sauterait sur l'occasion pour réduire le nombre d'ordinateurs à disposition. **Oscar Jordan (AEL)** rappelle que l'AEL a toujours eu comme stratégie de demander plus pour obtenir le strict minimum. C'est par exemple ce qui a été fait pour la prise en charge de prêts entre bibliothèques.

Bartholomé Chalé (AEESP) fait remarquer qu'il y a des contradictions dans la réponse du Centre Informatique. D'un côté, le CI explique que le retrait des ordinateurs n'est pas causé par des coupes budgétaires, mais de l'autre ils disent que retirer les ordinateurs permettra de faire des économies.

Mathias Matteucci (Comité HEC) pense qu'il faudrait ajouter au mail qu'il est impossible aujourd'hui de suivre un cursus sans ordinateur. **Ash Arnold (AEL)** pense que nous devrions dire que le chiffre utilisé par le CI dans son mail pour le nombre d'étudiant·e·x·s ayant accès à un ordinateur est biaisé. **Paul Jotterand (AEML)** ajoute qu'il faudrait formuler une demande précise à la fin du mail. **Oscar Jordan (AEL)** pense qu'il faudrait demander une rencontre avec le CI.

→ **Tania Pedro Manuel (coprésidente)** propose le mot suivant : **Acceptez-vous que la FAE signe le mail produit par l'AEL à destination du Centre Informatique, sous réserve que les modifications proposées par les délégué·e·x·s soient ajoutées ?**

Il n'y a pas d'opposition active des délégué·e·x·s. La FAE soutiendra l'initiative de l'AEL pour le maintien des ordinateurs en libre accès sur le campus en envoyant le mail en question au Centre Informatique.

Tania Pedro Manuel (coprésidente) précise que le mail modifié sera envoyé aux délégué·e·x·s par voie de circulation pour validation dans le courant de la semaine prochaine.

² Le projet de réponse a été mis à disposition des délégué·e·x·s dans le all-in.

7. Élections

Maxime Oswald (coprésident) explique que suite au départ de **Margot Lamare (Bureau FAE)**, deux places sont disponibles au sein du Bureau exécutif de la FAE. Toutefois, le Bureau n'a reçu qu'une candidature, il s'agit d'**Hugo Ortet**.

Nous procédons à l'élection :

Hugo Ortet se présente.

Les questions posées au candidat par le Bureau sont les suivantes :

1. Comment gères-tu un désaccord ou un conflit dans une collaboration ?
2. Quelles compétences aimerais-tu apporter à la FAE, tant en termes de compétences que de nouvelles perspectives ?

Les délégué·e·x·s posent leurs questions au candidat.

⇒ L'assemblée passe au vote pour décider de l'élection ou non d'**Hugo Ortet** au Bureau exécutif de la FAE.

47 délégué·e·x·s pour, 1 délégué·e·x contre, 1 abstention

Hugo Ortet est élu au Bureau exécutif de la FAE.

8. Mobilisation contre la hausse des taxes

Maxime Oswald (coprésident) rappelle qu'en janvier 2025, le Conseil fédéral a publié son « Programme d'allégement budgétaire », issu du rapport Gaillard, dans lequel il expose la manière dont il entend réduire les dépenses de la Confédération à l'horizon 2027. Parmi les secteurs touchés par ce vaste plan de démantèlement des services publics, le domaine de la formation, de la recherche et de l'innovation (FRI) est particulièrement visé. À cela s'ajoutent les coupes budgétaires annoncées pour l'UNIL, à hauteur de 13 millions de francs, par le Conseil d'État vaudois.

Ces décisions auraient des conséquences directes et profondes sur les universités, les hautes écoles et les EPF de Suisse. Elles impliqueraient notamment une suppression massive de postes dans la recherche, l'enseignement et l'administration, alors que l'UNIL figure parmi les plus grands employeurs du canton. Les conditions de travail du personnel en seraient fortement détériorées, ce qui affaiblirait la qualité de la recherche et limiterait la capacité de l'université à contribuer aux développements scientifiques actuels et futurs. L'enseignement et l'encadrement des étudiant·e·x·s s'en trouveraient également fragilisés, et l'on ne peut exclure un risque réel de hausse des taxes d'études, l'UNIL n'ayant plus les moyens nécessaires pour remplir pleinement ses missions.

Face à une situation qui met en péril les ambitions universitaires et professionnelles des étudiant·e·x·s, le Bureau a estimé indispensable de se saisir du dossier.

Maxime Oswald (coprésident) rappelle par ailleurs qu'il y a près d'un an, la FAE a reçu un mandat de l'Assemblée des Délégué·e·x·s pour se mobiliser contre ces mesures. Depuis lors, la Fédération a rejoint une intersyndicale, mené un important travail de lobbying auprès du canton,

organisé des conférences de presse, élaboré des postulats, mis en place des stands d'information et des actions de visibilité. Ce travail soutenu a permis d'obtenir d'importantes retombées médiatiques et de générer des mobilisations particulièrement visibles. Les efforts de l'intersyndicale ont déjà porté leurs fruits : les coupes cantonales prévues pour l'université ont été réduites de 24 millions à 13 millions de francs. Toutefois, le budget cantonal 2026–2027 sera voté en décembre, et c'est à ce moment-là que seront déterminées les coupes définitives. **Maxime Oswald (coprésident)** souligne que la mobilisation et le soutien de touxtes restent indispensables pour contrer ces nouvelles menaces.

Le Bureau exécutif de la FAE propose ainsi un appel à la grève pour les journées des 18 et 25 novembre. Le terme « grève » revêt ici toute sa valeur symbolique : il s'agit d'un moment collectif durant lequel une communauté (étudiant·e·x·s, salarié·e·x·s, enseignant·e·x·s et autres acteur·rice·x·s du campus) exprime publiquement ses préoccupations et cherche à se faire entendre. La grève peut prendre différentes formes, selon les contextes et les modalités choisies par chacun·e·x.

Il s'agit d'un mouvement historique, puisqu'aucune grève n'a eu lieu depuis 1997 ; or, celle-ci avait alors généré un impact significatif. **Maxime Oswald (coprésident)** insiste sur l'importance que toutes les facultés soutiennent et participent à ce mouvement afin d'en maximiser la portée. Il rappelle qu'il est essentiel de se mobiliser dès maintenant. **Tania Pedro Manuel (coprésidente)** ajoute qu'un appel à la grève est nécessaire, car nous nous mobilisons aux côtés d'une intersyndicale qui est constituée d'employé·e·x·s (PAT, doctorant·e·x·s). Ces personnes doivent s'annoncer pour faire grève.

Remi Muyldermans (AEESP) explique que les coupes budgétaires ne sont pas légitimes, car le canton de Vaud est un canton qui n'a pas de dette. Il ajoute que ces coupes adviennent après des baisses d'imposition sur ces dernières années.

Naima Pfanzelter (AEESP) demande si d'autres choses que l'appel à la grève sont prévues par la FAE. **Maxime Oswald (coprésident)** explique qu'il y aura aussi un travail de lobbysme. Un travail a aussi été fait par l'UNES pour contrer ces mesures d'austérité à l'échelle nationale. Il rappelle que cet appel à la grève est symbolique mais aura un impact très important, ce sera un message global sur ces coupes.

Matis Witindi (délégué tiré au sort) rappelle que dans toutes les grandes luttes sociales, les étudiant·e·x·s ont un rôle très important pour la victoire. Il encourage vivement les associations à appeler les étudiant·e·x·s qu'elles représentent à se mobiliser. Il faut être sur le terrain le jour J. La grève permet de visibiliser le sujet pour qu'on puisse en discuter. Il faut se rendre aussi aux réunions de l'intersyndicale. Il faut qu'il y ait de l'action, quelles que soient les actions choisies. **Elodie Hefti (déléguée tirée au sort)** ajoute que la prochaine AG de l'intersyndicale est mercredi prochain (12 novembre) à 18h15.

Maxence Chevallet (AEESP) explique qu'il est engagé par l'université en tant qu'assistant. Son contrat est à la demi-journée. Il ne sait pas s'il est protégé par les droits de grève. **Tania Pedro Manuel (coprésidente)** explique que le mieux est de vérifier ces modalités directement avec le SSP, qui a l'habitude de traiter ces thématiques. **Matis Witindi (délégué tiré au sort)** rappelle qu'il est possible de se mettre en grève même une heure, si se mettre en grève toute une journée constitue un trop gros impact financier.

Ash Arnold (AEL) rappelle que beaucoup de secteurs sont en train de se mobiliser, nous ne sommes pas seuls à nous engager. Plus il y aura d'étudiant·e·x·s, plus on aura d'impact.

Oscar Jordan (AEL) explique que l'AEL ne pourra pas être présente à l'AG de l'intersyndicale du mercredi 12 novembre, car cette réunion tombe en même temps qu'une réunion de l'AEL. Toutefois, l'AEL a discuté avec son Conseil de Faculté, et certain·e·x·s professeur·e·x·s sont d'accord pour avoir des passages dans leurs cours pour informer les étudiant·e·x·s sur la grève.

Christel Abgottspoon (déléguée tirée au sort) rappelle que le sujet est important, et pourtant aucune de nos mobilisations n'est vraiment visible. Si on bloquait vraiment les bâtiments, on parlerait vraiment de nos actions, et nous aurions plus d'impact.

Sirine Plata (déléguée tirée au sort) demande si certaines associations représentatives sont déjà impliquées dans ce mouvement. L'AEL et l'AEESP disent qu'elles le sont.

→ **Maxime Oswald (coprésident)** propose le vote suivant : **Acceptez-vous que la FAE appelle les étudiant·e·x·s de l'UNIL à la grève pour les journées du 18 et 25 novembre ?**

47 délégué·e·x·s pour, 1 délégué·e·x contre, 1 abstention

L'AD accepte que la FAE appelle l'ensemble des étudiant·e·x·s de l'UNIL à la grève pour les journées du 18 et 25 novembre.

Maxime Oswald (coprésident) ajoute que la grève va se déployer sur beaucoup d'action. Le but est d'impliquer les associations dans ses actions. Il demande aux associations de proposer des cours dans lesquels les passages en amphi auraient un impact.

Annie Rosa Ruffieux (déléguée tirée au sort) explique qu'un document a déjà été mis en place par l'intersyndicale pour organiser ces passages. Ce document est envoyé aux associations. Le Bureau de la FAE demande aux associations de le remplir dès qu'elles le reçoivent.

Mathias Matteucci (Comité HEC) explique qu'il est difficile de passer en amphi dans la faculté d'HEC, car souvent, les professeur·e·x·s ne sont pas d'accord. Il demande si ces passages pourraient être faits avec la FAE. **Tania Pedro Manuel (coprésidente)** répond que la FAE peut totalement aider les associations à faire ces passages si cela est trop difficile pour une raison ou une autre.

Maxence Chevallet (AEESP) explique qu'il est assez difficile de suivre toutes les informations communiquées sur les différents groupes Telegram d'organisation des mobilisations contre la hausse des taxes. Il explique qu'il serait selon lui plus simple d'avoir un canal inter-asso qui tiendrait informées les associations représentatives sur les actions.

Marine Stoll (AEML) dit que très peu d'étudiant·e·x·s en médecine se rallieront au mouvement de grève, car il y a un concours en première année. **Paul Jotterand (AEML)** ajoute que les étudiant·e·x·s de médecine ne se sentent pas vraiment appartenir à la FAE, et il sera difficile de les rallier aux actions de la Fédération. **Oscar Jordan (AEL)** demande les modalités d'action de l'association Clash. **Paul Jotterand (AEML)** répond que l'association a pour habitude de mener ses actions directement avec les institutions.

Maxence Chevallet (AEESP) pense que pour les facultés et cursus où il est plus difficile de rater des cours, il faut contacter les professeur·e·x·s pour les inviter à faciliter la participation à la grève, en enregistrant leurs cours par exemple. **Paul Jotterand (AEML)** explique que le problème est

plus que les étudiant·e·x·s de médecine ne sont pas très motivé·e·x·s à se mobiliser, peut-être à cause de la distance avec la FAE.

Tania Pedro Manuel (coprésidente) rappelle que dans ces mobilisations, le but est que les associations participent de la manière qui leur convient le plus. **Maxime Oswald (coprésident)** demande aux associations de proposer des modes d'action qu'elles seraient prêtes à mettre en place avec les étudiant·e·x·s qu'elles représentent.

Oscar Jordan (AEL) pense que la mise en place de piquets de grève serait une bonne initiative.

Logann (Calderara) explique que les étudiant·e·x·s de droit sont pour le moment peu informé·e·x·s. Il faudrait faire une communication commune. Par la suite, les actions pourraient être le fait de porter des pins par exemple. **Matis Witindi (délégué tiré au sort)** pense que les étudiant·e·x·s sont au courant. Il n'est plus temps de communiquer, il faut agir.

→ **Maxime Oswald (coprésident)** propose le vote suivant : **Acceptez que la FAE recoure à ces modes d'action :**

- Production de pins et stickers de la grève
- Passage en amphi pour informer les étudiant·e·x·s sur la grève
- Distribution de pommes
- Tractage
- Repartage des stories appelant à la grève et le jour des grèves
- Mise en place de piquets de grève

Il n'y a pas d'opposition active des délégué·e·x·s. La FAE pourra utiliser tous ces modes d'action pour les journées de grève du 18 et 25 novembre.

Maxime Oswald (coprésident) propose la mise en place d'un groupe de travail chargé de coordonner ces actions et invite les délégué·e·x·s à s'y joindre. **Oscar Jordan (AEL)**, **Sirine Plata (déléguée tirée au sort)**, **Elodie Hefti (déléguée tirée au sort)**, **Melina Geiser (FTSR)**, **Naima Pfanzelter (SSP)**, **Noam Storrer (AEGE)**, **Bartolomé Chalé (AEESP)**, **Nicolas Dufayt (SSP)** font partie de ce GT.

9. Aide UNIL

Ce point sera traité à la prochaine AD.

10. Divers

Les membres du Bureau (exécutif) de la FAE sont :

Tania Pedro Manuel (coprésidente), **Maxime** Oswald (coprésident), **Aline** Heusch, **Clara** Motta, **Florent** Cook, **Isabelle** Birkhäuser, **Nur** Sentissi

Secrétaire générale : **Myriam** Schneider (PV)

Secrétaire comptable : **Gabriel** Quintas Rodriguez

Responsable communication : **Chiara** Gallé

Liste de présences :

Délégué·e·x·s des associations représentatives

Prénom	NOM	Faculté	Associations
Paul	JOTTERAND	FBM-Médecine	AEML
Marine	STOLL	FBM-Médecine	AEML
Yoann	VARONE	FBM-Médecine	AEML
Jennifer	KAISER	FBM-Biologie	LAB
Myriam	BENAZZOUZ	FBM-Biologie	LAB
Emma	GUADAGNUOLO	Géosciences	AEGE
Noam	STORRER	Géosciences	AEGE
Siena	ROES	FDCA-Crim.	AESC
Crystel	ALTENRIED	FDCA-Crim.	AESC
Hoang Duy	LE	FDCA – IDHEAP	AEAP
Logann	CALDERARA	FDCA – Droit	AEDL
Ash	ARNOLD	Lettres	AEL
Niko	GOLDMANN	Lettres	AEL
Oscar	JORDAN	Lettres	AEL
Melina	GEISER	FTSR	AETSR
Anja	CANOVIC	HEC	Comité HEC
Benoît	STREIT	HEC	Comité HEC
Camille	CROISONNIER	HEC	Comité HEC
Mathias	MATTEUCCI	HEC	Comité HEC
Nello	QUATTROCCHI	HEC	Comité HEC
Bartholomé	CHALÉ	SSP	AEESP
Maxence	CHEVALLET	SSP	AEESP
Naima	PFANZELTER	SSP	AEESP
Nicolas	DUFAYT	SSP	AEESP
Rémi	MUYLDERMANS	SSP	AEESP

Délégué·e·x·s tiré·e·x·s au sort

Prénom	NOM	Faculté
Alessio	GRASSI PIRRONE	HEC
Anaïs	MEURY	Lettres
Anita	ZHOU	FDCA
Annie Rosa	RUFFIEUX	Lettres
Bereka Yvana	WAFO KAMDOM	HEC
Christel	ABGOTTSPON	SSP
David	NASTASE	HEC
Dimitri	HAUSAMMANN	Lettres
Dylan	ASSEO	SSP
Elliot	GUYOT	HEC
Eliot	FUKAMI	Lettres
Elodie	HEFTI	Lettres
Leonita	SELIMI	FBM
Matis	WITINDI	SSP
Mariam	KERFAI	Lettres
Mehmet	SAH	Lettres
Melvin	HUISSOUD	HEC
Ndiaye	DIOP	FGSE
Ninon	GIRAUD	SSP
Oumar	SY	Géoscience
Raphael	TROYANOWSKY	HEC
Rim	LOEFFLER	FBM
Sarah	NOUR	Lettres
Sirine	PLATA	SSP

Invité·e·x·s

Prénom	NOM	Institution
Hugo	ORTET	Candidat
Laia	MARTIN	Association Le Plafond

Autres

Prénom	NOM	
Yarlinie	MAALMARUGAN	Étudiante IDHEAP
Leana	GABBUD	Étudiante IDHEAP